

Cadi Ayyad, première Université du Royaume

Enseignement

» Classée première au Maroc et 2^{ème} au Maghreb, l'Université Cadi Ayyad se distingue par l'excellence de sa recherche scientifique en adéquation avec les besoins du monde professionnel et socioéconomique. On y prépare les étudiants à entrer de plain-pied sur le marché du travail.

Jouissant d'une position privilégiée dans le paysage universitaire marocain, l'Université Cadi Ayyad (UCA) ne cesse de se développer depuis sa création en 1978, tant sur le plan de ses effectifs étudiants que sur l'offre de formation, la recherche scientifique et l'ouverture vers l'international. L'UCA maintient sa première place au niveau national dans le classement effectué par le SIR-SCImago Institutions Rankings, classement international qui évalue et analyse les domaines scientifiques de toutes les institutions du monde porteuses de productions scientifiques. Au niveau du Maghreb, l'UCA se hisse de la 5^{ème} place qu'elle occupait en 2011 et 2012 à la 2^{ème} place, et gagne 191 places au niveau mondial sur un total de 3292 établissements évalués. Une progression confirmée par une autre étude réalisée par Thomson Reuters, dont les résultats confirment l'UCA comme la meilleure université du Maroc et la classent à la 83^{ème} place sur les 700 universités en Afrique du Nord qui font partie



du BRIC-Brésil, Russie, Inde, Afrique du Sud et des économies émergentes. Outre ce classement international qui distingue l'UCA pour son excellence scientifique, et pour son alignement sur les standards académiques internationaux, l'Université de Marrakech en particulier est première au Maroc, au Maghreb et en Afrique du Nord, devant trois universités égyptiennes. Les explications d'un tel succès sont multiples : d'une part un important creuset de compétences avec quelque 1356 enseignants chercheurs qui prodiguent un enseignement de qualité, un accroissement du nombre d'étudiants - qui est passé de 52 162 en 2012-2013 à près de 56 000 en 2013-2014, dont plus de 80% inscrits sur Marrakech -, et surtout la diversité des cursus de formation proposés - 165 -, qui couvrent presque tous les champs disciplinaires. Une offre orientée vers la professionnalisation, axée sur les besoins des entreprises, sensée préparer les étudiants à entrer de plain-pied sur le marché du travail. Ces filières professionnalisantes représentent environ 80% de l'offre globale proposée par l'UCA qui a délivré près de 6100 diplômes à la fin de l'année 2013 contre 4600 en 2012. « Nous

avons effectué un travail d'évaluation de toutes les formations de l'UCA au cours des premières assises pédagogiques que nous avons organisées en juin dernier, explique-t-on à la présidence de l'UCA. L'objectif était de proposer une nouvelle carte de formation - actuellement en cours d'approbation -, pour permettre d'affirmer l'identité et améliorer

le rendement et l'insertion professionnelle des étudiants. » Haro sur l'insertion professionnelle avec l'ambition de promouvoir et garantir une recherche scientifique forte dont les formations se doivent d'être en adéquation avec les besoins du Royaume. « La recherche scientifique est d'une grande importance, observait Abdellatif Miraoui, l'actuel président de l'UCA au moment de sa prise de fonction en 2011, mais elle doit être concomitante avec l'enseignement et les besoins socioéconomiques pour irriguer et alimenter le pays en matières grises. Il est indispensable que la recherche scientifique soit proche des besoins et que la recherche fondamentale puisse déboucher sur des brevets et sur des pratiques de la vie humaine ». Si les classements internationaux placent l'UCA sur les premières marches des podiums du monde, c'est sans nul doute pour son intérêt à développer une étroite relation entre l'université et les entreprises marocaines, à établir un lien entre un lieu de savoir et le monde professionnel, à mettre en place des mécanismes efficaces qui concrétisent l'enseignement, dans l'idée de participer activement au dynamisme de développement que connaît le Maroc. ■

MICHEL ROUSSEL

Ouverte à l'international

L'UCA est installée sur deux régions du Maroc, Marrakech Tensift Al Haouz et Abda Doukkala, sur 4 villes : Marrakech, Safi, Essaouira et Kalaâ Sraghna. Outre ses établissements d'enseignement, elle compte 3 centres de recherche, un observatoire OUCA, une cité de recherche et d'innovation, un incubateur et plusieurs structures transversales comme un complexe sportif, le muséum d'histoire naturelle de Marrakech, le musée Tiskiwiné et une Cellule d'Innovation



pédagogique. Son actuel président est Abdellatif Miraoui (photo), également président de l'Agence Universitaire de la Francophonie. Environ 14% du budget global de l'UCA - 180 millions de DHS - est consacré à la recherche scientifique. Depuis 2011, l'UCA a organisé plus de 50 congrès internationaux, reçu une centaine de conférenciers et établi près de 350 conventions internationales, en Europe, aux USA et au Canada.